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Com a projeção de atrair pelo menos 1 milhão de turistas a Santos, começa nesta 
sexta, com a chegada do MSC Seaview, a temporada de cruzeiros 2024/2025. O 
impacto econômico estimado para a Cidade e região é de R$ 1,5 bilhão, confor-
me a Associação Brasileira de Cruzeiros Marítimos (Clia Brasil). As projeções são 
semelhantes as da temporada passada, a melhor dos últimos 12 anos.   CIDADES/A3

Previsão de 1 milhão de turistas  
Temporada de cruzeiros 

começa nesta sexta

DIVULGAÇÃO/PMS

Abstenção no 1º dia 
de provas cai para 
26,6%  BRASIL/A7

ENEM 2024

Governo Lula 
deve anunciar 
corte de gastos

BRASIL/A7

Obras vão 
recomeçar este 
mês ao custo de 
R$ 4 milhões
A ordem de serviço para mais uma 
etapa nas intermináveis obras de 
restauração do Coliseu foi assina-
da dia 30. Agora, serão investidos 
mais R$ 4 milhões. Esses recursos 
serão aplicados “na modernização 
da caixa cênica” do Coliseu. A ven-
cedora desta licitação foi a PGC 
Engenharia de Obras Ltda, que 
terá cinco dias úteis para iniciar 
os serviços, contados a partir do 
dia 31. O contrato foi fi rmado com 
a Secretaria Municipal de Obras e 
Edifi cações, mas terá repasses do 
Departamento de Apoio ao De-
senvolvimento dos Municípios 
Turísticos (Dadetur).   CIDADES/A4

Guarujá inicia hoje 
formação de novos 
agentes  CIDADES/A3

MEIO AMBIENTE

Estado terá de arcar 
com defesa de réus
na ação do Coliseu

 ASete anos depois do início da ação civil pública, sócios da 
construtora sequer foram localizados por ofi ciais de justiça

Mesmo com a sociedade privada 
de desfrutar do Teatro Coliseu por 
quase 28 anos e do possível pre-
juízo de R$ 128,8 milhões aos co-
fres públicos, a Defensoria Pública 

do Estado ainda terá de arcar com 
a defesa de dois réus. A ação civil 
pública tramita na 1ª Vara da Fa-
zenda Pública desde 2017, mas até 
hoje a Justiça não conseguiu loca-

lizar José Orlando Amaral Alves e 
Manuel Seabra Suarez. Ambos são 
engenheiros civis e sócios da Cons-
trutora Akio Ltda, que conquistou 
o contrato milionário.  CIDADES/A4

DIVULGAÇÃO/INSTAGRAM

Morre o cantor Agnaldo 
Rayol, célebre por sua voz 
de barítono, aos 86 anos
O cantor Agnaldo Rayol morreu 
nesta segunda-feira aos 86 anos 
de idade, em São Paulo. Nasci-
do no Rio de Janeiro em maio de 
1938, ainda na infância Rayol se 
mudou com a família para Natal, 
no Rio Grande do Norte, onde 
atuou como ator e cantor nas rá-

dios Araripe e Poti.Após o retor-
no ao Rio de Janeiro, foi contrata-
do pela rádio Tupi e gravou seus 
primeiros álbuns. O artista com 
voz de barítono também atuou 
e apresentou programas de tele-
visão, assim como atuou em di-
versos fi lmes.                     ANEXO/A8

Produtor Quincy 
Jones morre aos 
91 anos nos EUA
O lendário produtor do pop Quin-
cy Jones  morreu na noite do últi-
mo domingo, aos 91 anos.  Ele é o 
nome por trás de astros e estrelas 
como Michael Jackson, Miles Davis, 
Frank Sinatra, Céline Dion, Aretha 
Franklin, Donna Summer e mais ar-
tistas. Ele trabalhou em discos que 
se tornaram sucesso, como “Thril-
ler”, de Michael Jackson.      ANEXO/A8

São Paulo gasta 
só 4% com 
merenda livre 
de agrotóxicos
A Lei Municipal 16.140/2015 deter-
mina que a Prefeitura de São Paulo 
garanta 100% de alimentação livre 
de venenos agrícolas nas creches 
e escolas municipais até 2026. Po-
rém, um levantamento feito pelo 
portal de notícias O Joio e o Trigo 
em contratos fi rmados pela admi-
nistração Ricardo Nunes revelou 
que apenas 4% do alimento servi-
do na merenda veio da agricultura 
orgânica. Diariamente, são servidas 
aproximadamente 2,7 milhões de 
refeições para mais de um milhão 
de estudantes em quatro mil uni-
dades educacionais.   ESTADO/A6

SV bate recorde 
de geração de 
empregos 
Segundo o Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados (Ca-
ged), São Vicente bateu recorde 
no saldo de empregos gerados em 
2024, em setembro. Com 1.375 ad-
missões e 1.114 demissões, o balan-
ço positivo é de 262 contratações, 
ultrapassando agosto.    CIDADES/A3
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P
or mais que os Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS) sejam uma pau-
ta da ONU, com a adesão de 192 países, e 
incluam metas para impactar o aqueci-
mento global — tão evidente em nosso 

dia-a-dia —, a igualdade de gênero e a redução das 
desigualdades racial e salarial, ainda há quem acre-
dite tratar-se de uma pauta comunista, embora ape-
nas três países no mundo mantenham regimes co-
munistas de fato.
Esse negacionismo deve-se, em grande parte, à de-
sinformação — a disseminação de informações fal-
sas ou enganosas, que influenciam opiniões e com-
portamentos em benefício de certos grupos. Por 
trás da desinformação existe sempre alguém que é 
beneficiado, moldando a dinâmica social a seu fa-
vor.
O negacionismo dos ODS se refere à rejeição da im-
portância e da necessidade de alcançar as metas 
estabelecidas pela Agenda 2030 da ONU, e esse fe-
nômeno se manifesta em diferentes setores da so-
ciedade, incluindo governos, empresas e indivíduos.
A principal causa do negacionismo dos ODS é a fal-
ta de conhecimento sobre os benefícios das metas e 
sua importância para garantir um futuro sustentá-
vel. Há ainda interesses econômicos, já que alguns 
setores veem os ODS como uma ameaça aos lucros, 
e rejeitam iniciativas de sustentabilidade. Questões 
ideológicas também influenciam: alguns grupos 
consideram os ODS uma interferência nas políticas 
nacionais ou uma imposição de agendas internacio-
nais. Além disso, o ceticismo climático — a descren-
ça nas mudanças climáticas e suas consequências 
— contribui para essa resistência, mesmo diante de 
eventos extremos.
Os impactos do negacionismo são enormes. O atra-
so no progresso é um deles: o negacionismo prote-
la a implementação de políticas necessárias para al-
cançar os ODS, comprometendo o desenvolvimento 
sustentável. A desigualdade social pode se agravar, 
já que muitas metas visam reduzir a pobreza, pro-
mover a igualdade de gênero e garantir educação de 
qualidade. A degradação ambiental também tende 
a aumentar, afetando a biodiversidade e a saúde dos 
ecossistemas.
Para enfrentar o negacionismo dos ODS, é essen-
cial fortalecer a educação e conscientização sobre o 
tema. Informar a população sobre os benefícios das 

metas e o caminho para alcançá-las é crucial. Trans-
parência e comunicação nos níveis municipal, esta-
dual e federal também são importantes para divul-
gar os avanços e desafios relacionados aos ODS. O 
engajamento de stakeholders de todos os setores da 
sociedade — incluindo empresas, ONGs e cidadãos 
— pode ajudar a superar o negacionismo e promo-
ver uma colaboração mais ampla.
A disseminação de notícias falsas, as chamadas fake 
news, é um dos principais fatores que alimentam 
esse fenômeno. Informações falsas podem ser pe-
rigosas e até mortais, especialmente em tempos de 
crise. Nos últimos anos, as Nações Unidas têm feito 
grandes esforços para proteger o acesso à informa-
ção e a liberdade de expressão, defendendo esses di-
reitos contra as ameaças da desinformação e do dis-
curso de ódio nas plataformas digitais. Para apoiar 
essa causa, o Centro de Informação das Nações 
Unidas para o Brasil (UNIC), com apoio da Agên-
cia XCOM, lançou a campanha Tem Tempo? Tempo 
Tem!, que convida os brasileiros a refletirem sobre o 
que realmente vale passar adiante.

Para conhecer sobre como participar da campa-
nha basta acessar o site https://brasil.un.org/pt-br/
276589-tem-tempo-tempo-tem ou no QR Code.

* Fábio 

Tatsubô, 

Movimento 

ODS Santos

Existe negacionismo aos objetivos
de Desenvolvimento Sustentável

Passagem. O governo Valter Suman e o futuro gover-
no Farid Madi já iniciaram p processo de transição. Foi 
publicado no Diário Oficial do Município de Guarujá 
de sábado o decreto municipal nº 16.415, que institui a 
Comissão de Transição de Mandato, composta por 26 
integrantes, sendo 13 destacados por Suman e outros 13 
indicados por Farid, que assume o cargo em 1º de janeiro 
próximo

Informações. A partir desta semana, o grupo passará a 
compartilhar informações sobre a execução dos progra-
mas municipais, orçamento e saúde financeira, convê-
nios e contratos de prestação de serviços, entre outros 
assuntos pertinentes, com a finalidade de garantir a pre-
servação das atividades administrativas e a manutenção 
dos serviços públicos.

Cronograma. Será definido um cronograma de traba-
lho, que incluirá reuniões entre as equipes do atual e do 
futuro prefeito. As funções da Comissão de Transição 
Municipal não preveem remuneração financeira. “Será 
um trabalho minucioso, capaz de traçar um panorama 
que apontará as mudanças pontuais necessárias para 
garantir a execução do nosso plano de governo, que con-
quistou, democraticamente, a confiança da maioria das 
população de Guarujá”, enfatiza o prefeito eleito, Farid 
Madi.

Oficina. Entre os dias 6 e 8 próximos acontece a Ofi-
cina de Eventos Climáticos Extremos do Consórcio de 
Integração dos Estados do Sul e Sudeste (COSUD), no 
Auditório do Centro de Vigilância Sanitária da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), em São Paulo. O evento tratará 
temas sobre chuvas, queimadas e ondas de calor.

Pan. A oficina contará com o apoio da Organização Pan-
-americana da Saúde (OPAS/OMS), instituição interna-
cional que oferece cooperação técnica em saúde para os 
países da América no combate de doenças transmissí-
veis e doenças crônicas não transmissíveis, e respectivas 
causas. Além disso, ela fortalece o sistema de resposta 
diante de emergências e desastres.  O evento também 
conta com a participação do Conselho Nacional de Se-
cretários de Saúde (CONASS) e será restrito aos profissio-
nais.

Cooperação. O COSUD foi criado em março de 2019 
para fortalecer a cooperação entre os Governos dos Es-
tados do Espírito Santo, Minas Gerais, Paraná, Rio de 
Janeiro, Rio Grande do Sul, Santa Catarina e São Paulo, 
no intuito de impulsionar ações socioeconômicas e am-
bientais em prol do Brasil.

HELDER LIMA/PMG

CONTRA
PONTO
Por Carlos Ratton e colaboradores

Bom para desfocar.

Lidiane Correia, sobre 
Cidade do interior de SP 
tem diversas cachoeiras 
incríveis. 

Tenho certeza que 
eu não estarei vivo, 
quando vier aconte-
cer.

Antonio Cruz, sobre Praias 
que você precisa conhecer 
antes delas desaparecerem.

Assisti e confesso que 
fiquei assustado, o 
time é fraco demais.

Waldir Gonçalves, sobre 
Santos seca adversário, 
mas acesso à Série A é 
adiado. 

POST

IMPRESSO

CHARGE

Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.
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 A Com a projeção de atrair 
pelo menos 1 milhão de tu-
ristas a Santos, começa nesta 
sexta-feira (8), com a chegada 
do MSC Seaview, a temporada 
de cruzeiros 2024/2025. O im-
pacto econômico estimado 
para a Cidade e região é de R$ 
1,5 bilhão, conforme a Asso-
ciação Brasileira de Cruzeiros 
Marítimos (Clia Brasil).

As projeções são seme-
lhantes as da temporada pas-
sada, a melhor dos últimos 
12 anos.

Até 20 de abril de 2025, o 
Terminal de Passageiros-Con-
cais receberá 152 escalas de 14 
navios. Sete deles são de cabo-
tagem (navegação entre por-
tos do País): MSC Grandiosa 
(o maior que já navegou no 
Brasil e que estreou na última 
temporada), MSC Seaview (o 
mais frequente, com 40 visi-
tas), MSC Orchestra, MSC Ar-
monia, MSC Splendida, Cos-
ta Pacifica e Costa Diadema. 
Outros sete são de longo cur-
so trazendo milhares de tu-
ristas estrangeiros: Vila Vie 
Odissey, MS Marina, Crystal 
Serenity, Vasco da Gama, MS 
Seven Seas Splendor, MS Se-
ven Seas Mariner e Majestic 

Cruzeiros: temporada 
começa na sexta-feira

PROJEÇÃO. São esperados 1 milhão de turistas; impacto econômico é de R$ 1,5 bilhão

Os dias mais movimentados para ver os navios na Ponta da Praia serão 29/11 e 26/01

DIVULGAÇÃO/PMS

turistas estrangeiros lotem as 
atrações turísticas da Cidade.

Para quem gosta de con-
ferir a entrada e saída dos gi-
gantes no Porto, na Ponta da 
Praia, os dias mais movimen-
tados serão 29 de novembro, 
26 de janeiro, 27 de fevereiro 
e 9 de março, com três tran-
satlânticos no Porto simulta-
neamente.

O prefeito Rogério Santos 
lembrou que Santos é o mais 
importante porto de cruzei-
ros do País e, neste ano, a pa-
rada do Costa Pacífica para 
ver os fogos confirma a Ci-
dade como um dos princi-
pais destinos turísticos de São 
Paulo e do Brasil. “Tudo isso 
é resultado das políticas pú-
blicas que estamos desenvol-
vendo para que exploremos 
todo o potencial que temos 
na Cidade e na região”.

IMPACTOS ECONÔMICOS. 
Para este ano, o Concais esti-
ma que o terminal santista re-
ceberá aproximadamente 80 
mil passageiros em trânsito, 
que geralmente são aqueles 
que descem para conhecer os 
pontos turísticos e impulsio-
nam a economia local.

A secretária de Empreen-
dedorismo, Economia Criati-
va e Turismo de Santos, Selley 

Storino, lembrou que o tu-
rismo representa a segunda 
maior arrecadação de Impos-
to sobre Serviços (ISS) da Ci-
dade - perdendo apenas para 
o Porto - e é um importan-
te vetor de desenvolvimento 
econômico e social para qual-
quer município. 

Estudo da Clia Brasil, em 
parceria com a FGV, demons-
tra que cada cruzeirista deixa 
nas cidades de escala apro-
ximadamente R$ 668,91. Po-
rém, quando se fala em San-
tos, cidade de embarque e 
desembarque, o impacto 
pode chegar a R$ 877,01.

Os cruzeiros marítimos 
beneficiam os destinos em 
diversos aspectos, promoven-
do-os nos âmbitos nacional 
e internacional e aumentan-
do do fluxo de turistas, o que 
gera a movimentação da eco-
nomia local e do entorno, es-
timulando emprego e renda 
para a população em setores 
como comércio, bares, hote-
laria, restaurantes, receptivo, 
transporte etc.

São impactos são gerados 
pelos gastos realizados por 
viajantes e tripulantes du-
rante a viagem (alimentação, 
suvenires, excursões, trans-
porte etc.), além dos realiza-
dos pelas armadoras durante 
a operação da temporada de 
cabotagem no Brasil (bens e 
serviços com taxas portuá-
rias, combustível, alimenta-
ção, bebida, água, lixo e com-
bustível). Há ainda a compra 
de produtos e serviços das 
empresas e estabelecimentos 
do segmento (hotéis que ad-
quirem alimentos e bebidas, 
serviços de transporte etc.) 
e o benefício aos moradores 
com salários, aluguéis, entre 
outros. (DL)

A novidade é o 
Réveillon a bordo 
do Costa Pacifica, 
que ficará 
fundeado na baía 
para o espetáculo 
de fogos, 1º vez 
que isso ocorre 
na cidade

 A A Prefeitura de Guaru-
já e a ONG Espaço Urbano 
formam, nesta terça (5) e 
quinta-feira (7), novos agen-
tes ambientais, em uma jor-
nada de workshops presen-
ciais e on-line. Trata-se de 
uma capacitação sobre co-
leta seletiva e gestão de re-
síduos, com ajuda de custo 
no valor de R$ 50,00, para 
aqueles que concluírem a 
qualificação. 

Os interessados podem 
se inscrever pelo WhatsA-
pp (11) 94075-3014, com pelo 
menos um dia de antece-
dência do curso previsto em 
espaço físico.

A iniciativa é promovida 

Guarujá inicia formação de 
novos agentes ambientais

Serão discutidos no encontro 
temas como a coleta seletiva  
e o Programa Recicla Guarujá

DIVULGAÇÃO/PMG

em parceria com a Semam, 
com o apoio do Governo 
Federal, e prevê um dia de 
workshop presencial na 
Rua Quintino Bocaiuva, 521 
– Centro, na data escolhida 
pelo participante, além de 
sete módulos complemen-
tares de oficinas virtuais. 

Nos encontros, serão dis-
cutidos temas como a cole-
ta seletiva baseada na Polí-
tica Nacional de Resíduos 
Sólidos, Programa Recicla 
Guarujá, marketing verde e 
captação de recursos para 
projetos socioambientais.

Ao final, todos serão re-
conhecidos com certificado 
de conclusão de curso. (DL)

 A Dados fornecidos pelo Ca-
dastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), mos-
traram que São Vicente bateu 
recorde no saldo de empregos 
gerados em 2024 no mês de 
setembro. Com 1.375 admis-
sões e 1.114 demissões, o balan-
ço positivo é de 262 contrata-
ções, ultrapassando a marca 
de agosto, quando o núme-
ro foi de 242. O feito resultou 
na marca positiva de geração 
de empregos pelo oitavo mês 
consecutivo no Município.  

SV bate recorde 
de geração de 
empregos no ano

De acordo com o balanço, 
todos os setores registraram 
saldo positivo em contrata-
ções em relação a demissões. 
Destaca-se o ramo de serviços. 
Desde o início do ano, ainda 
com base no estudo, o esto-
que de 2024 é de quase 33 mil 
empregos formais.  

Uma economia mais aque-
cida também estimula o em-
preendedorismo. Só nos qua-
tro últimos anos, São Vicente 
dobrou a quantidade de MEIs 
registrados.

Município segue na crescente pelo oitavo 
mês consecutivo, segundo dados do Caged

“São Vicente passou por 
um processo de desburocra-
tização para aprovação de 
projetos de novos empreen-
dimentos na construção civil. 
Os movimentos para adequar 
e modernizar as legislações 
também criaram um ambien-
te propício para novos investi-
mentos”, ressalta a secretária 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Juliana Santana.

 
INVESTIMENTOS.
A Administração Municipal 
traçou três pilares para o cres-
cimento econômico da Cidade: 
a construção civil, o desenvol-
vimento da Área Continental 
e valorização do eixo centro-
-praia, por meio do programa 
‘São Vicente de Cara Nova’. 

Desde então, tem investi-
do nesses eixos, com entre-
gas que visam potencializar 
turismo, consumo e entrete-
nimento, como a Nova Orla 
do Gonzaguinha e o Parque 
da Juventude.(DL)

Cidades

Princess.
A grande novidade será o 

Réveillon a bordo do Costa 
Pacifica, que ficará fundea-
do na baía para o espetácu-
lo de fogos, primeira vez que 
isso ocorrerá na Cidade. Com 

embarque em Santos e alter-
nando paradas em Búzios (RJ), 
Angra dos Reis (RJ), Ilhabe-
la (SP) e Balneário Camboriú 
(SC), o navio iniciará suas ati-
vidades regulares com a saída 
de seu primeiro minicruzeiro 

no dia 22 de novembro.
Outra novidade será o per-

noite dos transatlânticos Vila 
Vie Odissey e Crystal Serenity, 
em 24 e 28 de fevereiro, res-
pectivamente, o que certa-
mente fará com que muitos 
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 A Mesmo com a sociedade 
privada de desfrutar do Tea-
tro Coliseu por quase 28 anos 
e do possível prejuízo de R$ 
128,8 milhões aos cofres pú-
blicos, a Defensoria Pública 
do Estado ainda terá de arcar 
com a defesa de dois réus. 
A ação civil pública tramita 
na 1ª Vara da Fazenda Públi-
ca desde 2017, mas até hoje 
a Justiça não conseguiu lo-
calizar José Orlando Amaral 
Alves e Manuel Seabra Sua-
rez. Ambos são engenheiros 
civis e sócios da Construtora 
Akio Ltda, que conquistou o 
contrato milionário depois de 
vencer a licitação promovida 
pela Prefeitura de Santos. E fo-
ram feitas várias tentativas de 

Estado terá 

de arcar 

com defesa 

de réus

TEATRO COLISEU. Sócios da construtora 
sequer foram localizados pela Justiça

Obra recomeça neste mês com investimento de mais R$ 4 mi

Nair Bueno/DL

localizá-los através de oficiais 
de justiça, cartas precatórias e 
até de citação por edital, fixa-
do no Fórum de Santos.

Autor da ação, o Ministé-
rio Público (MP) indicou que 
os dois residiam em Salva-
dor, na Bahia, cidade onde a 
Construtora Akio mantinha 
sua sede. Porém, as cartas pre-
catórias enviadas pela 1ª Vara 
da Fazenda Pública de Santos 
à Justiça baiana retornaram 
sem que os oficiais de justi-
ça conseguissem localizá-los 
para a devida citação.

A citação é uma formalida-
de processual que indica a ne-
cessidade de apresentação de 
defesa em uma ação judicial.

Intimada pela juíza Fer-

nanda Menna Pinto Peres 
em julho, a Defensoria Públi-
ca do Estado indicou o advo-
gado Osiris Peres da Cunha 
Junior para representar em 
juízo os dois sócios da cons-
trutora. Em termos jurídicos, 
Cunha Junior será o “cura-
dor especial” da defesa dos 
dois réus.

Normalmente, a Defenso-
ria Pública costuma atuar na 
defesa de pessoas impossibi-
litadas de contratar um advo-
gado por conta de sua limita-
ção financeira. E a expectativa 
era que a ação civil pública e 
as acusações seguissem seus 
trâmites à revelia dos dois só-
cios da Akio após todas as 
tentativas formais de locali-
zá-los ao longo dos últimos 
sete anos.

Segundo o MP, o sobre-
preço nas obras de restaura-
ção do Teatro Coliseu foi de 
325,78%. O prazo para entrega 
do prédio histórico à popula-
ção saltou dos 30 meses esta-
belecidos no contrato original 
para 115 meses até a entrega 
do Teatro de volta à Prefeitu-
ra. Isso prolongou a obra por 
um período 383% maior do 
que o prazo estabelecido na 
licitação.

SUMIDOS.

A Construtora Akio e outro 
réu, o engenheiro civil Ma-
noel José Telles Neto, também 
não foram localizados formal-
mente para que apresentem 
suas defesas. Contudo, foram 
expedidas cartas precatórias 
à Justiça baiana para que se-
jam enviados oficiais de jus-

tiça aos endereços indicados 
pelo Ministério Público.

Porém, documento expe-
dido pela Serventia da 1ª Vara 
da Fazenda Pública de San-
tos indicava que essas dili-
gências ainda dependiam “de 
retorno” por parte da Justiça 
baiana. Em sua última ma-
nifestação nos autos da ação 
civil pública, a juíza Fernanda 
Menna Pinto Peres determi-
nou, em 1º de outubro, que 
a Serventia se certifique se 
“houve a regular distribuição” 
das cartas precatórias “nos 
juízos deprecados”.

Em outras palavras, a ma-
gistrada quer saber se os pe-

didos de localização dos réus 
formulados à Justiça baiana 
foram, de fato, expedidos e 
se os oficiais de justiça foram 
aos endereços indicados pelo 
MP. Telles Neto era um dos 
três procuradores da Constru-
tora Akio no contrato firmado 
com a Prefeitura.

Dois procuradores da 
construtora no contrato fo-
ram localizados pelos oficiais 
de justiça e acabaram citados 
para que apresentem suas de-
fesas. Um deles reside no Rio 
de Janeiro e o outro mora em 
Salvador, como os sócios da 
empresa não localizados. (Nil-

son Regalado)

 A A investigação do Minis-
tério Público reuniu docu-
mentos ao longo de 20 anos 
e chegou à conclusão que a 
restauração do Coliseu cau-
sou um prejuízo milionário à 
sociedade santista. O inquéri-
to foi conduzido inicialmen-
te pelo Tribunal de Contas do 
Estado (TCE) e, depois, pelo 
MP. A ação civil pede a conde-
nação de 14 réus e a devolução 
de R$ 128,8 milhões aos cofres 
públicos.

Entre os acusados por cri-
mes diversos, como dano ao 
erário, dano moral coletivo 
e improbidade administrati-
va, estão os ex-prefeitos Pau-
lo Roberto Gomes Mansur e 
João Paulo Tavares Papa. No 
rol dos acusados também 
consta o atual diretor-presi-

Investigação reuniu documentos ao longo de 20 anos
dente da Companhia de En-
genharia de Tráfego (CET), An-
tônio Carlos Silva Gonçalves, 
mais conhecido como Fifi.

A ação civil pública trami-
ta na 1ª Vara da Fazenda Pú-
blica de Santos desde dezem-
bro de 2017. Nesse intervalo 
de tempo, cinco juízes e juí-
zas já se debruçaram sobre o 
processo, a começar por José 
Vitor Teixeira de Freitas.

O suposto mau uso do di-
nheiro do contribuinte e a 
frustração das expectativas 
quanto à utilização do equi-
pamento cultural e histórico 
começou em 5 de fevereiro de 
1999. Na época, o então pre-
feito Beto Mansur autorizou 
formalmente o primeiro adi-
tamento no contrato de refor-
ma e restauração do Coliseu. 

por seu sucessor, Beto Man-
sur, e, depois, por João Pau-
lo Tavares Papa. E, segundo a 
denúncia formulada pelo MP, 
“foram realizadas diversas re-
visões contratuais totalmen-
te contrárias ao ordenamento 
jurídico sem embasamento 
fático”.

Na inicial, o promotor de 
justiça Lúcio Camargo de Ra-
mos Junior afirmou que “os 
aditamentos significaram 
extrema ilegalidade, pois es-
tenderam demasiadamente o 
prazo de execução, previram 
revisões e reequilíbrios em 
desacordo com a lei e adicio-
naram obras/serviços acima 
de 50% do previsto inicial-
mente, além de desfigurar o 
contrato original”. (Nilson Re-

galado)

Cidades

 A Segundo o MP, a Procu-
radoria-Geral do Município 
(PGM) alertou, mais de uma 
vez, Beto Mansur, João Pau-
lo Tavares Papa e os enge-
nheiros da Prefeitura que os 
21 aditamentos no contrato 
original eram irregulares. O 
promotor de justiça Lúcio Ca-
margo de Ramos Junior e a 
analista do Ministério Público 
Denise Cacheffo de Paiva jun-
taram nos autos da ação civil 
pública cópias desses parece-
res jurídicos da PGM.

Os alertas teriam sido fei-
tos pelos procuradores do 
Município Donato Lovecchio 
Filho, Ana Lúcia Santaella Me-
gale e Alice Rabelo. Em linhas 
gerais, os advogados da Pre-
feitura advertiam que as jus-
tificativas para os aditamen-
tos não continham detalhes 
técnicos necessários.

Os procuradores também 
antecipavam que os argu-
mentos para as dilações de 
prazo no contrato eram su-
perficiais. E sugeriam a rea-

Servidores pediram revisão a favor da construtora
CADUCOU.

Mas, a juíza Thais Caroline 
Brecht Esteves acatou, em 
parte, os argumentos iniciais 
da defesa. Na prática, a juíza 
acolheu “a preliminar de pres-
crição” da suposta improbi-
dade administrativa atribuída 
aos 14 acusados pelo MP.

A magistrada também re-
jeitou outro pedido formula-
do pelo MP, que pleiteava a in-
disponibilidade dos bens dos 
14 réus por conta de 21 adita-
mentos (prorrogações de pra-
zo e aumento nos valores pa-
gos à construtora) inseridos 
no contrato inicial.

Apesar de acatar parcial-
mente as defesas dos 14 cita-
dos, a magistrada decidiu não 
extinguir a acusação pelo su-
posto dano ao erário: “Acolho 
a preliminar de prescrição da 
ação apenas em relação aos 
pedidos de aplicação das san-
ções previstas no artigo 12 da 
Lei 8.429/92”, resumiu a juíza, 
autorizando, porém, “o pros-
seguimento do feito em rela-

lização de novo processo li-
citatório capaz de abarcar os 
serviços supostamente não 
previstos no contrato origi-
nal.

“Tais pareceres jurídicos 
dão cabal ciência aos reque-
ridos (servidores, secretários 
municipais e prefeitos) acer-
ca das ilegalidades que esta-
vam cometendo através de 
aditamentos completamente 
insustentáveis pela lei”, argu-
mentou o MP.

De acordo com a denún-
cia formulada pelo Ministé-
rio Público, a suposta falta de 
zelo com o dinheiro dos im-
postos pagos pelo contribuin-
te santista teria chegado ao 
ponto de dois dos aditamen-
tos terem sido solicitados di-
retamente por servidores da 
Prefeitura em favor da em-
preiteira, que seria, em tese, a 
parte interessada em pleitear 
reajustes nos valores e pror-
rogações no prazo de entrega 
das obras diante de imprevis-
tos eventualmente surgidos 

ção à pretensão de reparação 
do dano causado ao erário 
público”.

‘MOTIVO DE ORGULHO’.

As defesas dos acusados tam-
bém citaram as dificuldades 
técnicas de um restauro tão 
complexo e procuraram de-
monstrar que os 21 aditamen-
tos que ampliaram o prazo de 
execução da obra de 30 meses 
para 115 meses e aumentaram 
os gastos públicos foram cau-
sados por chuvas em excesso 
e pelo atraso nos repasses de 
verbas por parte do Governo 
do Estado.

A defesa de seis dos 14 
réus, entre eles Beto Mansur, 
Papa e Fifi chegou a afirmar 
que a entrega do prédio his-
tórico de volta à comunidade 
santista, em 2007, foi motivo 
de “orgulho” para todos os en-
volvidos nos trabalhos.  

Os detalhes da ação civil 
pública foram revelados em 
março pelo Diário do Litoral. 
(Nilson Regalado)

Obras vão 
recomeçar 
por R$ 4 mi

 A A ordem de serviço para 
mais uma etapa nas intermi-
náveis obras do Coliseu foi as-
sinada no último dia 30. Ago-
ra, serão investidos mais R$ 4 
milhões. Segundo a Prefeitura, 
esses recursos serão aplicados 
“na modernização da caixa cê-
nica” do Coliseu. A vencedora 
desta licitação foi a PGC Enge-
nharia de Obras Ltda, que terá 
cinco dias úteis para iniciar os 
serviços, contados a partir do 
dia 31. O contrato foi firmado 
com a Secretaria Municipal de 
Obras e Edificações, mas terá 
repasses do Departamento de 
Apoio ao Desenvolvimento dos 
Municípios Turísticos (Dade-
tur), ligado à Secretaria de Esta-
do do Turismo e Viagens. A pre-
visão de conclusão desta fase 
de obras no Coliseu é no segun-
do semestre de 2025.

Na prática, a ‘moderniza-
ção da caixa cênica” contempla 
a “troca de toda a vestimenta 
cênica do palco, com novas va-
ras cênicas, restauro do urdi-
mento, restauro dos elevadores 
de palco (orquestra e cenários), 
iluminação cênica, substitui-
ção de todas as cortinas deco-
rativas do Teatro, e reforma do 
sanitário de apoio ao rooftop”. 

Segundo a Prefeitura, o in-
vestimento também prevê “a 
atualização de acessibilidade 
serão substituídas as portas de 
acesso aos camarotes, e ocorre-
rá a adaptação da altura do pa-
rapeito das frisas, visando aten-
der às exigências do Corpo de 
Bombeiros. Além disso, serão 
feitas adequações de acessibi-
lidade em camarotes e pintura 
interna em geral”.

O urdimento é a altura su-
perior da caixa cênica, o espaço 
vazio acima do ângulo de visão 
do espectador. E as varas cêni-
cas são as armações de madeira 
ou ferro que ficam posiciona-
das ao longo do teto do palco 
e permitem o funcionamento 
e a fixação de luzes e dos dis-
positivos cênicos, como rolda-
nas, ganchos e outros disposi-
tivos necessários à realização 
dos espetáculos. Quanto maior 
o número de varas instaladas 
maior serão os recursos para 
as montagens.

Por se tratar de obra conve-
niada com o Estado, foi neces-
sário aguardar o término do 
período eleitoral para emissão 
da Ordem de Serviço. Ainda fal-
ta contratar o serviço especia-
lizado de restauro das pinturas 
decorativas localizadas no teto 
do Coliseu. Saiba mais no site 
do DL. (Nilson  Regalado)

A mudança ampliou em 365 
dias o prazo para conclusão 
da obra.

Desde então, outros 20 
aditamentos foram assinados 
por Mansur e por seu suces-
sor, João Paulo Tavares Papa. 
O último foi autorizado em 
20 de março de 2006.

PETISTA ASSINOU.

Essas manobras fizeram o va-
lor saltar dos R$ 6,6 milhões 
firmados no Contrato 375/96 
para R$ 21,7 milhões ao final 
da obra, em 2006. O contra-
to entre a Prefeitura e a cons-
trutora foi firmado no final 
do mandato do ex-prefeito 
David Capistrano da Costa Fi-
lho (1993/1996) após licitação 
vencida pela Akio. Filiado ao 
PT, Capistrano morreu no ano 

2000, aos 52 anos.
O problema é que a Lei 

8.666/93, que regia as lici-
tações e contratações feitas 
pelo poder público na época, 
disciplinava os alongamen-
tos de prazo e os aumentos 
nos valores. E o limite para 
os aditamentos estabelecido 
pela chamada Lei de Licita-
ções era de, no máximo, 50% 
acima dos termos fixados no 
contrato original.

Apesar do freio estabeleci-
do na legislação federal, o pró-
prio Capistrano tomou a pre-
caução de incluir no contrato 
uma cláusula determinando 
que o preço do contrato seria 
“fixo e irreajustável”.

Acontece que o mandato 
de Capistrano terminou e o 
contrato passou a ser gerido 

no curso dos serviços.
Essas iniciativas em be-

nefício da Construtora Akio 
teriam partido do arquiteto 
Nelson Gonçalves de Lima 
Junior e do engenheiro José 
Carlos Silva de Souza. Os dois 
aditamentos ampliaram os 
repasses à Construtora em 
R$ 1,6 milhão e prorrogaram 
o prazo de entrega das obras 
no Teatro Coliseu em 24  
meses.

Detalhe: Lima Junior foi, 
segundo o MP, o autor do pro-
jeto original de restauro do 
Teatro Coliseu ainda na admi-
nistração do ex-prefeito Da-
vid Capistrano da Costa Fi-
lho (1993/1996). O ex-prefeito 
petista morreu no ano 2000, 
aos 52 anos.

O arquiteto alegou “vá-
rias modificações do projeto 
original”, o que já justificaria 
uma nova licitação, confor-
me teria alertado a procura-
dora municipal Alice Rabelo. 
A essa altura, a obra já durava 
seis anos, embora o contrato 

original determinasse a en-
trega do equipamento cultu-
ral no prazo máximo de dois 
anos e meio.

A extensão do prazo rece-
beu o aval do assessor técnico 
da Secretaria de Obras e Ser-
viços Públicos, o engenhei-
ro Maurício Uehara, mesmo 
com o alerta da Procuradoria-
-Geral do Município.

E o aditamento foi assina-
do em 2002 por Beto Man-
sur e por Antônio Carlos Silva 
Gonçalves, o Fifi, então secre-
tário municipal de Desenvol-
vimento Urbano e Ambiental, 
conforme apurou o Ministé-
rio Público.

“Os requeridos (réus) cau-
saram prejuízo de ordem 
material ao erário municipal 
(cofres públicos), bem como 
violaram diversos princípios 
regentes da Administração 
Pública”, resumiu o Ministé-
rio Público (MP) na petição 
inicial da ação civil pública, 
que tramita desde dezembro 
de 2017.
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 D Com as chuvas, melhoram as condições de geração de energia no país e bandeiras mudam, explica a Aneel

FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASIL 

C
om o aumento no volume 
de chuvas, a bandeira tarifá-
ria amarela começa a valer, 
ou seja, a conta de luz ficará 
mais barata. A cobrança extra 

passará a ser de R$ 1,885 na conta de luz 
para cada 100 quilowatts-hora (kWh) de 
energia elétrica consumidos. 

Em outubro, a bandeira estava no ní-
vel vermelho patamar 2, a mais cara de 
todas, com a cobrança de R$ 7,877 por 100 
kWh. Desde agosto de 2021 que a tarifa 
mais alta não era acionada.

Segundo a Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel), um dos fatores que 
determinaram a redução da bandeira 
tarifária para amarela foi a melhoria nas 
condições de geração de energia no país. 
A agência reguladora, no entanto, infor-
mou que a previsão de chuvas e de va-
zões nas regiões das hidrelétricas con-
tinua abaixo da média, o que justifica o 

acionamento da bandeira tarifária para 
cobrir os custos da geração termelétrica 
para atender às necessidades dos con-
sumidores.

Uma sequência de bandeiras verdes, 
sem a cobrança de tarifas extras, foi ini-
ciada em abril de 2022. A série foi inter-
rompida em julho deste ano, com a ban-
deira amarela, seguida da bandeira verde 
em agosto, e da vermelha patamar 1, em 
setembro. Com as ondas de calor e as for-
tes secas no início do segundo semestre, 
a Aneel acionou a bandeira vermelha pa-
tamar 2 em outubro.

Criadas em 2015 pela Aneel, as bandei-
ras tarifárias refletem os custos variáveis 
da geração de energia elétrica. Divididas 
em níveis, as bandeiras indicam quanto 
está custando para o Sistema Interligado 
Nacional (SIN) gerar a energia usada nas 
casas, em estabelecimentos comerciais 
e nas indústrias. (AB)

Com o aumento 
no volume 
de chuvas, a 
bandeira tarifária 
amarela começou 
a valer na última 
sexta-feira (1)

Com bandeira amarela, conta de 
luz fi ca mais barata em todo o País

Fique 
ligado 

Publicidade Legal

NOTA

O 
Instituto Nacio-
nal do Segu-
ro Social (INSS) 
montará uma 
força-tarefa por 

90 dias para atender as pes-
soas que tiveram o Benefí-
cio de Prestação Continuada 
(BPC) bloqueado recente-
mente. 

A suspensão atingiu os 
beneficiários que não se ins-
creveram ou não atualiza-
ram informações no CadÚ-
nico.

Apesar de ser um benefí-
cio social, concedido pelo Mi-
nistério do Desenvolvimen-
to Social, Família e Combate 
à Fome, o BPC é pago pelo 
INSS. Após um aumento na 
procura de informações so-
bre o desbloqueio nos últi-
mos dias, o ministro da Pre-
vidência Social, Carlos Lupi, 
e o presidente do INSS, Ales-
sandro Stefanutto, determi-
naram o mutirão de servido-
res das agências do INSS.

DESBLOQUEIO. 
Nas agências do INSS, o be-
neficiário obterá informa-
ções sobre a revisão e re-
gistrará o comparecimento 
à agência da Previdência. 
Além do atendimento pre-
sencial nas agências, o bene-

BPC bloqueado: 
INSS tem força-tarefa

ficiário pode ligar na Central 
de Atendimento 135 e infor-
mar que a atualização ou a 
inscrição do CadÚnico está 
em andamento. Em todos os 
casos, o benefício é desblo-
queado em até três dias.

Nos dois casos, compare-
cimento à agência ou ligação 
para o 135, o beneficiário terá 
um prazo para ir ao Centro de 
Referência e Assistência So-
cial (Cras) do município onde 
reside. Apenas nos postos do 
Cras, é possível se inscrever 
no CadÚnico ou atualizá-lo. O 
prazo é de 45 dias nos municí-
pios com até 50 mil habitan-
tes e de 90 dias para os mu-
nicípios com mais de 50 mil 
habitantes. Quem não com-
parecer ao Cras terá o BPC 
suspenso. (AB)

A suspensão 
atingiu os 
benefi ciários 
que não se 
inscreveram ou 
não atualizaram 
informações no 
CadÚnico

 D Objetivo da devolução é evitar pagamentos indevidos e tentativas de fraude

RAFA NEDDERMEYER/AGÊNCIA BRASIL 

INSS recebe R$ 8 bi em 
bene� cios não sacados

LEI. Legislação determina que, se o segurado não sacar o valor depositado pelo 
INSS em até 60 dias, o banco deve devolvê-lo integralmente ao Instituto

E
ntre janeiro de 
2023 e setembro 
deste ano, os ban-
cos devolveram ao 
Instituto Nacional 

do Seguro Social (INSS) mais 
de R$ 7,88 bilhões relativos a 
benefícios que os segurados 
deixaram de sacar no prazo 
legal.

Do total, pouco mais de 
R$ 4,947 bilhões foram resti-
tuídos ao longo do ano pas-
sado. Já entre janeiro e setem-
bro deste ano, o montante 
estornado superou R$ 2,938 
bilhões.

A legislação determina 
que, se o segurado não sa-
car o valor depositado pelo 
INSS em até 60 dias, o banco 
deve devolvê-lo integralmen-
te ao Instituto. A medida se 
aplica apenas a quem usa o 
cartão magnético do órgão 
para movimentar o benefí-
cio recebido.

Segundo o Instituto, o 
objetivo é evitar pagamen-
tos indevidos e tentativas de 
fraude, como o saque, por 
terceiros, do benefício de se-
gurados que já faleceram. 
Além disso, por precaução, 
sempre que a quantia depo-
sitada é devolvida por falta de 
movimentação, o INSS sus-
pende futuros pagamentos 
ao beneficiário.

Ainda de acordo com o 

INSS, o beneficiário pode pe-
dir a regularização de sua si-
tuação e a posterior liberação 
dos recursos a que tem direi-
to. De forma que o Instituto 
poderá voltar a liberar ao me-
nos parte dos R$ 7,88 bi para 
segurados que, no segundo 
momento, conseguiram pro-
var fazer jus ao benefício.

Indagado pela Agência 
Brasil, o INSS respondeu que, 

até essa quinta-feira (31), ain-
da não havia calculado o nú-
mero de segurados cujos be-
nefícios foram devolvidos, a 
partir de janeiro de 2023, por 
falta de movimentação. Nem 
quantos deles regularizaram 
suas situações. O INSS tam-
bém não soube informar a ci-
fra final devolvida ao Tesouro 
Nacional no mesmo período 
de 21 meses.

Segundo o advogado 
Mauro Hauschild, Especia-
lista em direito previdenciá-
rio, um segurado pode deixar 
de sacar seu benefício por vá-
rios motivos. “Ele pode ter fa-
lecido e a quantia continuar 
sendo depositada porque o 
óbito demorou a ser notifi-
cado. Ou a pessoa deixou de 
atender aos requisitos para 
receber o pagamento”. (AB)

SINDICATO DOS CONTABILISTAS DE SANTOS E REGIÃO
CNPJ: 58.238.536/0001-20

 
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
  

O Sindicato dos Contabilistas de Santos e Região, convoca todos os contabilistas registrados no Conselho 
Regional de Contabilidade do Estado de São Paulo pertencentes à base territorial deste sindicato, constante 
dos municípios de Bertioga, Cananeia, Cajati, Cubatão, Eldorado, Guarujá, Iguape, Ilha Comprida, Itanhaém, 
Itariri, Jacupiranga, Juquiá, Miracatu, Mongaguá, Pariquera-Açú, Pedro de Toledo, Peruíbe, Praia Grande, 
Registro, Santos, São Vicente e Sete Barras, associados ao sindicato, que estejam quites e em pleno gozo 
de seus direitos sindicais, para realizarem uma Assembleia Geral Ordinária, no dia 8 de Novembro de 
2024 às 10h00 em primeira convocação, nos termos dos arts. 13 e 14 do Estatuto 
Social ou, às 10h30, em segunda convocação com a maioria simples de associados 
presentes, identificados através da respectiva lista de presenças, que se realizará na sede do sindicato, 
na Avenida Conselheiro Nébias, 444, sala 603, na cidade de Santos, Estado de São Paulo, para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia:
1) Leitura, discussão e votação da proposta orçamentária para o exercício de 2025 com o respectivo parecer 
do Conselho Fiscal.

 
Santos, 04 de Novembro de 2024.

 Luiz Antonio Tavares Freire
CRC/SP 1SP116738/03

Presidente

SINDICATO DOS CONTABILISTAS DE SANTOS E REGIÃO
CNPJ: 58.238.536/0001-20

 ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
 EDITAL DE CONVOCAÇÃO

 
O Sindicato dos Contabilistas de Santos e Região, convoca todos os contabilistas registrados no Conselho 
Regional de Contabilidade do Estado de São Paulo pertencentes à base territorial deste sindicato, constante 
dos municípios de Bertioga, Cananeia, Cajati, Cubatão, Eldorado, Guarujá, Iguape, Ilha Comprida, Itanhaém, 
Itariri, Jacupiranga, Juquiá, Miracatu, Mongaguá, Pariquera-Açú, Pedro de Toledo, Peruíbe, Praia Grande, 
Registro, Santos, São Vicente e Sete Barras, associados ou não, quites e em pleno gozo de seus direitos 
sindicais, para realizarem uma Assembleia Geral Extraordinária, no dia 08 de Novembro de 2024 às 
9:00, em primeira convocação, nos termos do art. 13 e seu § 2º do Estatuto Social ou, às 9h30, 
em segunda convocação com a maioria simples dos filiados presentes, associados ou 
não, identificados através da respectiva lista de presenças, que se realizará na sede do sindicato, na Avenida 
Conselheiro Nébias, 444, sala 603, na cidade de Santos, Estado de São Paulo, para deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:
a) Deliberação sobre manifestação de todos os filiados, associados ou não, da categoria dos Contabilistas 
na base do Sindicato, para a autorização prévia e expressa pela opção do pagamento da Contribuição 
Sindical para o exercício de 2025, nos moldes estabelecidos pelos artigos 578, 579, 580, inciso II, 583, 584 
e 585 da CLT;
b) Apresentação e Deliberação da proposta da diretoria para a fixação do valor da contribuição confederativa 
para o ano de 2025.
c) Apresentação e Deliberação da proposta da diretoria para a fixação do valor da mensalidade associativa 
para o ano de 2025.
d) Outro Assuntos. 

Santos, 04 de Novembro de 2024.
Luiz Antonio Tavares Freire

CRC/SP 1SP116738/03
Presidente

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTRAPORT-SINDICATO DOS OPERÁRIOS E TRABALHADORES 
PORTUÁRIOS EM GERAL NAS ADMINISTRAÇÕES DOS PORTOS, TERMINAIS 
PRIVATIVOS E RETROPORTOS DO ESTADO DE SÃO PAULO, por seu Presidente, 
na forma do Estatuto Social, CONVOCA todos os trabalhadores da empresa 
INTENGE – INTEGRAÇÃO SERVIÇOS TÉCNICOS E COMÉRCIO LTDA, associados 
e representados por esta Entidade Sindical, para se reunirem em Assembleia Geral 
Extraordinária, na quinta-feira dia 07/11/2024,  na Sede Social  do SINTRAPORT, às 
18h:30min em primeira convocação , com quórum regimental, ou às 19h, em segunda 
convocação, com qualquer número de presentes, para apreciar a seguinte:

ORDEM DO DIA
1 - Tomar conhecimento, discutir e deliberar sobre a pauta reivindicatória a ser 
encaminhada a empresa INTENGE – INTEGRAÇÃO SERVIÇOS TÉCNICOS E 
COMÉRCIO LTDA, para a Data Base referente 2024;
2 – Discutir e deliberar sobre o valor da Contribuição Negocial e a autorização 
para o desconto em folha de pagamento,
3- Autorizar a Diretoria do Sindicato a negociar e firmar acordo coletivo de 
trabalho, bem como se infrutífera as negociações instaurar dissídio coletivo. 

Santos, 05 de novembro de 2024
Claudiomiro Machado

Presidente

SINDICATO DOS OPERÁRIOS E TRABALHADORES
PORTUÁRIOS EM GERAL NAS ADMINISTRAÇÕES

DOS PORTOS, TERMINAIS PRIVATIVOS E
RETROPORTOS DO ESTADO DE SÃO PAULO

INFORMAÇÃO 
É TUDO

www.diariodolitoral.com.br
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 A A Lei Municipal 16.140/2015 deter-
mina que a Prefeitura garanta 100% 
de alimentação livre de venenos agrí-
colas nas creches e escolas munici-
pais até 2026. Porém, um levanta-
mento feito pelo portal de notícias O 
Joio e o Trigo em contratos firmados 
pela administração Ricardo Nunes 
revelou que apenas 4% do alimento 
servido na merenda veio da agricul-
tura orgânica. Diariamente, são ser-
vidas aproximadamente 2,7 milhões 
de refeições para mais de um milhão 
de estudantes em quatro mil unida-
des educacionais da Rede Municipal 
de Ensino (RME). E, para atingir as 
metas progressivas de inclusão dos 
alimentos orgânicos na merenda, o 
Município deveria ter destinado R$ 
230 milhões à agricultura orgânica. 
Mas, só R$ 10,4 milhões foram, de 
fato, aplicados em 2023 na aquisição 
de alimentos mais saudáveis para as 
crianças e adolescentes.

Em sua defesa, a Prefeitura alega 
que no ano passado o montante in-
vestido na merenda sem venenos foi 
“35 vezes maior do que o valor pago 
em 2016, quando foram destinados 
R$ 294 mil para a compra deste tipo 
de produto”. Questionada, a Admi-
nistração Municipal não informou 
quanto será aplicado na compra des-
ses alimentos em 2024.

Porém, pela progressividade es-
tabelecida no plano de metas cria-
do pela legislação municipal, no ano 
passado 50% dos alimentos servidos 
aos estudantes da RME já deveriam 
ser orgânicos. Em 2024, esse percen-
tual deveria atingir 60%. No ano que 
vem, 80%. E, em 2026, todo a meren-
da deverá (ou deveria) ser livre de ve-
nenos agrícolas.

Através de sua Assessoria de Co-
municação, a Secretaria Municipal 
de Educação (SME) afirmou ainda 
que “tem ampliado, a cada ano, o 
volume de recursos para compra de 
alimentos livres de agrotóxicos, com 
exceção de 2020, quando as escolas 
ficaram fechadas por conta da pan-
demia”. Ainda de acordo com a SME, 
“entre 2022 e 2023, o aumento foi de 
94%”. Em nota, a Secretaria disse ain-
da que “a Administração Municipal 
tem o compromisso de ampliar o for-
necimento de alimentos orgânicos 
e incentivar a alimentação saudável 
nas escolas”.

SERÁ VERDADE?
Mas, não é isso que mostram os nú-
meros colhidos pelo site O Joio e o 
Trigo, especializado em “jornalismo 
investigativo” de temas relacionados 
“à alimentação, à saúde e ao poder”. 

Conforme os dados reunidos a 
partir de dados oficiais disponíveis 
nos meios digitais da Prefeitura, a 
administração Ricardo Nunes tem 
praticado o “descumprimento siste-
mático da legislação municipal que 
torna obrigatória a inclusão de orgâ-
nicos na merenda”.

Segundo o site, caso a lei fosse 
cumprida, a Prefeitura deveria ter ad-
quirido R$ 230 milhões de orgânicos 
e/ou itens agroecológicos, valor que 
representa metade do total de gastos 
com alimentos e conforme determi-
na o plano de metas.

E os R$ 10,4 milhões efetivamente 
gastos com a merenda saudável fo-
ram investidos na compra de banana, 
doce de banana, feijão e polpa de to-
mate orgânicos, embora nem todos 
os contratos de aquisição estejam 
disponíveis para consulta.

Para efeito de comparação, há 
pouco mais de dez anos, em 2013, a 
primeira compra pública de orgâni-

cos para a alimentação escolar em 
São Paulo foi de quase mil toneladas 
de arroz em um contrato de R$ 2,4 
milhões firmado com uma coopera-
tiva gaúcha.

Ao ser criada na gestão do en-
tão prefeito Fernando Haddad 
(2014/2018), a Lei 16.140/15 previa 
um aumento progressivo das aqui-
sições de orgânicos feitas pela Pre-
feitura. O objetivo era sair de 3% do 
total de compras em 2017 para 100% 
em 2026.

Mas, de acordo com O Joio e o Tri-
go “a guinada ideológica e de modelo 
de governança da gestão municipal 
inviabilizariam a plena execução de 
uma ideia sonhada e batalhada du-
rante anos, em que pese todo o esfor-
ço para criar um arranjo institucional 
apto às peculiaridades da produção 
orgânica e agroecológica”. 

PRIVATIZAÇÃO DE CRECHES.
A Lei dos Orgânicos tem diretrizes se-
melhantes às do Programa Nacional 
de Alimentação Escolar (PNAE), po-
lítica pública que incentiva a produ-
ção de alimentos saudáveis. O PNAE 
foi criado em 2009 garante a aquisi-
ção desses alimentos produzidos por 
agricultores familiares. O Programa 
oferece refeições a 40 milhões de es-
tudantes em todos os estados brasi-
leiros e foi considerado uma política 
exemplar pela Organização das Na-
ções Unidas, que indicou essa tecno-
logia social a outros países. O PNAE 
estabeleceu uma previsão de repas-
ses do Governo Federal para que a 
compra da agricultura familiar cor-
responda a pelo menos 30% dos re-
cursos destinados à alimentação es-
colar, o que também ampliou a renda 
dos pequenos agricultores.

Mas, a Lei 16.140/2015 foi ainda 
mais ambiciosa, estabelecendo me-
tas progressivas até atingir 100% da 
merenda fornecida aos estudantes da 
Rede Municipal de Ensino nove anos 
após sua promulgação

O problema é que ‘no meio do 
caminho havia uma pedra’. E esse 
obstáculo ao fornecimento de uma 
merenda mais saudável foi a tercei-
rização das creches, iniciada no cur-
to mandato do ex-prefeito João Doria 
(2017/2018).

Desde 2017, as creches convenia-
das passaram a receber os repasses 
da Administração Municipal e fica-
ram responsáveis pela aquisição dos 
alimentos servidos às crianças

E, como todo negócio visa lu-
cro, as creches conveniadas busca-
ram ampliar seus ganhos cortando 
a compra de orgânicos, mais caros 
em relação aos alimentos produzi-
dos em larga escala com o auxílio dos 
agrotóxicos.

A cidade de São Paulo tem três 
modelos de gestão das escolas: a di-
reta, a terceirizada e a conveniada. Na 
administração direta, o poder públi-
co faz as compras dos alimentos e os 
distribui a escolas e creches

Segundo O Joio e o Trigo, esse “é 
um modelo considerado ideal para 
esse tipo de política pública, pela faci-
lidade de controle e de execução das 
contratações”. A Lei 16.140/15 permite 
que a Prefeitura compre os alimen-
tos livres de agroquímicos pagando 
até 30% a mais em relação às frutas, 
verduras e legumes convencionais.

Segundo a Prefeitura, das quatro 
mil escolas e creches ligadas à Rede 
Municipal de Ensino, só 1.500 são 
geridas diretamente pela Secretaria 
Municipal de Educação e outras 2.500 
são terceirizadas ou conveniadas. (Nil-

son Regalado)

SP gasta só 4% 
com merenda 
livre de 
agrotóxicos

SAÚDE. Lei 16.140 criou meta de conversão da 

merenda que estabeleceu 60% de alimentos 

orgânicos em 2024 e 100% em 2026

EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. PROC. 1026402-64.2023.8.26.0562. O MM Juiz de Direito da 6ª Vara Cível, do Foro de Santos/SP, Dr. 
Fábio Francisco Taborda, na forma da Lei, FAZ SABER aos terceiros interessados, incertos e desconhecidos, e respectivos cônjuges, que foi 
ajuizada Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA por MCE MACUCO CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA, objetivando a aquisição do 
domínio do APARTAMENTO Nº 17, da Av. Francisco Glicério, nº 231, Santos/SP, pavimento térreo do Edifício Juquiá, inscrição nº 6.190 do 3º CRI 
de Santos/SP. A autora, por si e sua antecessora, encontra-se na posse mansa, pacífica e contínua do referido imóvel desde 1992. Ficam 
CITADOS por este EDITAL, todos os acima mencionados, para que contestem a ação no prazo de 15 dias, contados após o decurso do prazo do 
presente edital, sob pena de serem aceitos como verdadeiros os fatos articulados pelos autores, sendo nomeado curador especial em caso de 
revelia. Será o presente edital publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de Santos, aos 29 de outubro de 2024. 

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROCESSO Nº 0015570-86.2023.8.26.0562. O (A) MM. Juiz (a) de 
Direito da 4ª Vara Cível, do Foro de Santos, Estado de São Paulo, Dr Frederico dos Santos Messias, na forma 
da Lei, etc. FAZ SABER a (o) FERNANDO HUMBERTO MACHADO, Brasileiro, RG 285692033, CPF 
192.600.118-41, com endereço à Rua Alexandre Benois, 94, apto 92, Vila Andrade, CEP 05729-090, São Paulo – 
SP., que ALAMO Logística e Transporte Intermodal Ltda., ajuizou a AÇÃO DE EXECUÇÃO, contra FHM WO-
OD Comércio, Importação e Extração Eireli. Encontrando-se o sócio da empresa executada, em lugar ignorado, 
foi deferida a CITAÇÃO por EDITAL, para que, no prazo de 15 dias, a fluir após os 30 dias supra, se manifeste 
acerca do requerimento de desconsideração da personalidade jurídica da empresa executada, e querendo, apre-
sente as manifestações a respeito, bem como provas que entenda cabíveis (art. 135 CPC.), não sendo contestada 
a ação, será decretada sua revelia, nesse caso será nomeado curador especial. NADA MAIS. Dado e passado 
nesta cidade de Santos, aos 28 de agosto de 2024. -  

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROC. 0048143-71.2009.8.26.0562 (2.001/09). O Dr. José Alonso 
Beltrame Júnior, Juiz de Direito Titular da 10ª. Vara Cível do Foro de Santos/SP., na forma da lei, etc... FAZ SA-
BER a LAURA DE OLIVEIRA OSSO PAULINO, CPF. 383.637.788-85, que Sociedade Visconde de São Leo-
poldo ajuizou a Ação de Execução, representada pelo Termo de Confissão de Dívida com Compromisso de Pa-
gamento. Encontrando-se a executada, em lugar ignorado, foi deferida sua CITAÇÃO por EDITAL, para os atos e 
termos da ação proposta e para que, no prazo de 03 dias, a fluir após os 20 dias supra, pague o débito de R$ 
4.304,43 (10/09), acrescido das cominações legais, ssoobb  ppeennaa  ddee  ppeennhhoorraa  ee  aavvaalliiaaççããoo  ddee  bbeennss  ssuuffiicciieenntteess  ppaarraa  aa  
ssaattiissffaaççããoo  ddaa  ddíívviiddaa e, em havendo pagto., em tal prazo, a verba honorária fixada em 10% será reduzida pela meta-
de, ou ofereça embargos em 15 dias, podendo ainda se valer a executada no mesmo prazo do parcelamento legal 
(art. 916). NNããoo  sseennddoo  ooffeerreecciiddooss  eemmbbaarrggooss,,  sseerráá  nnoommeeaaddoo  ccuurraaddoorr  eessppeecciiaall.. Será o edital publicado na forma da lei. 
NADA MAIS. - 

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 0040236-74.2011.8.26.0562. O (A) MM. Juiz (a) de 
Direito da 3ª Vara Cível, do Foro de Santos, Estado de São Paulo, Dr (a). Gustavo Antonio Pieroni Louzada, na 
forma da Lei, etc. FAZ SABER a PEDRO ALDO RAMOS FILHO, CPF. 042.738.894-55, que Sociedade Viscon-
de de São Leopoldo ajuizou a Ação de Procedimento Sumário, para cobrança da mensalidade escolar de 
ago./10, totalizando R$ 961,95 (06/11), atualizados até o ajuizamento da ação, além das suas cominações legais e 
honorários advocatícios. Encontrando-se o Réu em lugar ignorado, foi deferida sua CITAÇÃO por EDITAL, para 
que, no prazo de 15 dias, a fluir após os 20 dias supra, venha responder aos termos da ação, ee  qquueerreennddoo  ccoonntteessttaarr  
aa  mmeessmmaa,,  ssoobb  ppeennaa  ddee  rreevveelliiaa,,  nneessssee  ccaassoo  sseennddoo  nnoommeeaaddoo  ccuurraaddoorr  eessppeecciiaall..  Será o edital publicado na forma da 
lei. NADA MAIS. - Dado e passado nesta cidade de Santos, aos 29 de outubro de 2024. – 

ABONDO DE EMPREGO 
Line Transportes Serviços e Embalagens Ltda, Cnpj 
67.534.917/0001-47, situada na Av Marginal Direita da Via 
Abchieta,2115 Alemoa- Santos -SP, cep 11095-000,convoca o Sr 
Robson Fagner Santos , portador da CTPS 3192962 serie 9842 a 
comparecer ao trabalho no prazo de 3( três dias), a contar da data 
de publicação deste, sob pena imediata de rescisão de contrato de 
trabalho por Abandono, de acordo com o artigo 482 letra I da CLT.

AVISO DE EDITAL 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 54/2024

Processo Administrativo nº 13643/2024
Objeto da Licitação: Contratação de 
Empresa especializada para prestação 
de serviços de locação de tablets, 
impressoras para atender a secretaria 
de finanças (fiscalização) do Município 
de Guarujá.
Tipo: Menor Preço Global
Modo de Disputa: Aberto
Endereço Eletrônico: www.gov.br/
comprasou www.comprasnet.gov.br
UASG nº: 986475
Data de Disponibilização do Edital: 
08/11/2024
Data e Hora da Abertura da Sessão 
Pública: 26/11/2024 às 9h30.
Diretoria de Compras e Licitações
Telefone: (13) 33087000 ramal 7110
E-mail: pregao.guaruja@gmail.com
    
O Município de Guarujá, através 
da Secretaria de Modernização e 
Transformação Digital, TORNA PÚBLICO 
que na data, horário elocal acima 
assinalado, fará realizar licitação, na 
modalidade Pregão Eletrônico, com 
critério de julgamento de acordo com o 
Edital. O Edital na íntegra e seus anexos 
poderão ser obtidos gratuitamente no 
site www.guaruja.sp.gov.br, através do 
link “Serviços Online”; “Sistema de 
Licitações”, ou no site www.comprasnet.
gov.br.

Guarujá, 04 de Novembro de 2024.

LEILA DIAS PEREIRA MEGDA
SECRETÁRIA MUNICIPAL 

DE MODERNIZAÇÃO E 
TRANSFORMAÇÃO DIGITAL

Citação. Prazo 30 dias. Proc. 1001020-23.2023.8.26.0157. O Dr. Silvio 
Roberto Ewald Filho, Juiz de Direito da 4ª Vara da Comarca de Cubatão/SP, 
na forma da Lei, etc. Faz Saber a Ronaldo Oliveira de Souza CPF 
936.664.975-00 que Banco Bradesco S/A ajuizou Ação de Procedimento 
Comum para cobrança de R$239.749,86 (mar/23) decorrente do contrato 
de crédito pessoal nº 2688028, através da agência 2237, conta 24237. 
Estando o réu em lugar ignorado, expede-se o edital, para que em 15 dias, a 
fluir após os 30 supra, conteste o feito, sob pena de confissão e revelia, caso 
em que será nomeado curador especial. Será o edital publicado na forma da 
Lei. Cubatão, 15.10.24. K-05e06/11

Edital Para Conhecimento De Terceiros, Expedido Nos Autos De Interdição 
De Rita Oliveira Dos Santos, Requerido Por Sonia Oliveira Dos Santos 
Silva - Processo Nº 1001771-56.2023.8.26.0562. O(A) MM. Juiz(a) de 
Direito da 3ª Vara de Família e Sucessões, do Foro de Santos, Estado de 
São Paulo, Dr(a). Mariella Amorim Nunes Rivau Alvarez, na forma da Lei, 
etc. FAZ SABER aos que o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem que, por sentença proferida em 25/06/2024, foi decretada a 
INTERDIÇÃO de RITA OLIVEIRA DOS SANTOS, CPF 28285349870, 
portadora da doença de Alzheimer, declarando-a relativamente incapaz de 
exercer pessoalmente os atos da vida civil e nomeada como CURADORA, 
em caráter DEFINITIVO, a Sra. Sonia Oliveira dos Santos Silva, 
exclusivamente para os atos relacionados aos direitos de natureza 
patrimonial e negocial, na forma do artigo 85 da Lei nº 13.146/2015. O 
presente edital será publicado por três vezes, com intervalo de dez dias, e 
afixado na forma da lei.NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de 
Santos, aos 15 de outubro de 2024. K-05/11

AVISO DE RETIFICAÇÃO  
A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE 
SÃO VICENTE 

TORNA PÚBLICO A 
RETIFICAÇÃO DO 

PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 111/24 – PROC. ADM. 

N.º 9.799/24. 

Objeto: Aquisição de 
mobiliário escolar para 
atender às Unidades 
Educacionais da Rede 
Municipal de São Vicente, 
nos seguintes termos: Onde 
se lê: “Início de Recebimento 
das Propostas: dia 22/10/24 
às 16 horas; Término do 
Recebimento de Propostas: 
dia 08/11/24 às 9 horas; 
Abertura e Análise de 
Proposta: dia 08/11/24 às 
09h10min; Início da Disputa 
de Preço: dia 08/11/24 a 
partir das 09h30min, leia-
se: Início de Recebimento 
das Propostas: dia 05/11/24 
às 16 horas; Término do 
Recebimento de Propostas: 
dia 04/12/24 às 9 horas; 
Abertura e Análise de 
Proposta: dia 04/12/24 às 
09h10min; Início da Disputa 
de Preço: dia 04/12/24 a 
partir das 09h30min. Sites 
para acessar o Edital: 
https://www.saovicente.
sp.gov.br/ e https://www.
n o vo b b m n e t . c o m . b r / . 
As demais condições 
permanecem inalteradas. 

São Vicente, 5 de 
novembro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE 
ADJUDICAÇÃO E 
HOMOLOGAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 102/24 - PROC. ADM. 

N.º 8.719/24. 

Objeto: Registro de Preços 
para prestação de serviços 
por demanda de ônibus 
executivo, micro-ônibus e 
vans, em atendimento da 
Secretaria de Educação-
SEDUC, conforme 
especificações constantes 
do Termo de Referência, 
Anexo I do Edital. Vencedor: 
Lotes 01 (único) – Ponte 
Pênsil Locadora de 
Veículos Transporte e 
Turismo Ltda., no valor total 
de R$ 5.496.382,00 (cinco 
milhões, quatrocentos e 
noventa e seis mil, trezentos 
e oitenta e dois reais). 
Adjudicado e Homologado 
em 29/10/24. 

São Vicente, 5 de 
novembro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE 
ADJUDICAÇÃO E 
HOMOLOGAÇÃO  
REFERENTE AO 

PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 98/24 – PROC. ADM. 

N.º 9.481/24. 

Objeto: Contratação de 
empresa especializada 
para prestação de serviços 
de limpeza e desinfecção 
química dos reservatórios e 
caixas d’água/reservatório, 
a serem executadas 
nas dependências das 
unidades escolares e 
unidades vinculadas à 
Secretaria de Educação, 
incluindo,  mão de obra 
especializada, materiais, 
produtos de limpeza e 
equipamentos necessários, 
conforme Termo de 
Referência. Adjudicado 
em 22/10/24 o lote único 
para a empresa Prontserv 
Comércio e Serviço Eireli-
ME,  no valor total de R$ 
84.999,98  (oitenta e quatro 
mil, novecentos e noventa 
e nove reais e noventa e 
oito centavos). Data da 
Homologação: 22/10/24. 
Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 5 de 
novembro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 116/24 – PROC. ADM. 

N.º 9.525/24. 

Objeto: Registro de 
Preços para aquisição de 
chapas de alumínio para 
sinalização viária, em 
atendimento da secretaria 
de mobilidade urbana - 
SEMOB, pelo período de 12 
(doze) meses, conforme as 
quantidades estimadas e 
especificações constantes 
do anexo I deste Edital. 
Recebimento das Propostas 
a partir de 06/11/24 às 16 
horas, até as 08h30min do 
dia 19/11/24. Abertura das 
Propostas: as 08h45min 
do dia 19/11/24. Início da 
Sessão Pública de Disputa 
de Preços: a partir das 9 
horas do dia 19/11/24, após 
a avaliação das propostas 
pelo pregoeiro. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.br/. 
Informações: Telefone (13) 
3579-1398 com Márcio 
Helfstein. Just.: Lei Federal 
n.º 14.133/21 – 

São Vicente, 5 de 
novembro de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE SUSPENSÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

N.º 103/24 – PROC. ADM. 
N.º 9.278/24.

A Prefeitura Municipal 
de São Vicente torna 
público que promoveu a 
SUSPENSÃO do Pregão 
Eletrônico n.º 103/24 
– Registro de Preços 
para aquisição de frutas, 
legumes e verduras 
para a composição do 
cardápio saudável da 
merenda escolar dos 
alunos matriculados 
na Rede Municipal de 
Ensino, de acordo com as 
especificações indicadas 
no Anexo I e exigências 
estabelecidas neste Edital 
e seus anexos. Motivo: 
Readequação do Edital. 

São Vicente, 29 de 
outubro de 2024. 

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

EXTRAVIO DE DOCUMENTO 
NOME: LUIZ CARLOS DOS JUNIOR

REFERENTE (ANÚNCIO) PERDA CARTÃO 
MIFARE e  VALE CARD. 

Anuncie:  

publicidade@diariodolitoral.com.br
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Haddad disse que o governo de Lula está pronto para anunciar 
ainda nesta semana o pacote de medidas de corte de gastos

FÁBIO RODRIGUES/AGÊNCIA BRASIL 

O Amazonas é o estado com maior número de beneficiários

THOMAZ SILVA/AGÊNCIA BRASIL

Brasil + Mundo

 A Após quase dois anos e 
meio de investigações, a Po-
lícia Federal (PF) concluiu, na 
última sexta (1º), o inquérito 
sobre os assassinatos do indi-
genista Bruno Pereira e do jor-
nalista britânico Dom Phillips.

“A investigação confirmou 
que os assassinatos foram em 
decorrência das atividades fis-
calizatórias promovidas por 
Bruno Pereira na região. A ví-
tima atuava em defesa da pre-
servação ambiental e na ga-
rantia dos direitos indígenas”, 
diz nota.

Pereira e Phillips foram 
mortos a tiros em 5 de junho 
de 2022, em Atalaia do Norte, 
no Amazonas, quando visita-
vam comunidades próximas 
à Terra Indígena Vale do Javari, 
a segunda maior área do país 
destinada ao usufruto exclu-
sivo indígena e que abriga a 
maior concentração de povos 
isolados em todo o mundo.

No relatório final, a PF man-
teve o indiciamento de nove 
investigados. Ou seja, o órgão 
ofereceu denúncia ao MPF de 

PF conclui investigação sobre 
assassinato de Bruno e Dom 

APÓS DOIS ANOS. Pereira e Phillips foram mortos a tiros em 5 de junho de 2022, no Amazonas

nove pessoas contra as quais 
assegura ter reunido provas 
suficientes para acusá-las de 
participar do duplo homicí-
dio. O MPF pode pedir o ar-
quivamento, caso entenda não 
haver elementos probatórios 
contra os investigados, ou de-
nunciá-los à Justiça Federal, 
transformando-os em réus.

Entre os indiciados está Ru-
ben Dario da Silva Villar, apon-
tado como mandante do cri-
me. Sem citar nomes, a PF 
informou que os outros oito 
indiciados tiveram papéis na 
execução dos homicídios e na 
ocultação dos cadáveres das 
vítimas.

Colaborador de publica-
ções jornalísticas prestigiadas, 
como o britânico The Guar-
dian, Dom Phillips, 57 anos, 
viajou à região com o propó-
sito de entrevistar lideranças 
indígenas e ribeirinhos para 
um novo livro-reportagem so-
bre a Amazônia que planejava 
escrever.

Embora falasse português 
fluentemente e já tivesse vi

COP16 cria 
órgão para 
atender 
indígenas e 
quilombolas

 A A participação de povos 
indígenas, quilombolas e co-
munidades locais na estrutura 
de negociação da Convenção 
sobre Diversidade Biológica 
(CDB) da Organização das Na-
ções Unidas. foi garantida por 
decisão inédita ocorrida duran-
te a COP16, em Cali, na Colôm-
bia, no último fim de semana. 
Quase 200 países apoiaram a 
criação de um novo órgão sub-
sidiário global com poder de 
aconselhamento no processo 
decisório a respeito das comu-
nidades.

“Adotamos uma decisão 
histórica e inédita que final-
mente tira da invisibilidade as 
comunidades afrodescenden-
tes que, com seus costumes, 
nos ajudam tanto a preservar a 
biodiversidade e a natureza, os 
bosques, os rios, e tudo aquilo 
de que dependemos”, come-
morou a diretora do departa-
mento de meio ambiente do 
Ministério das Relações Exte-
riores, Maria Angélica Ikeda.

A cada dois anos, os paí-
ses signatários se reúnem para 
decisões globais a respeito do 
tema, na Conferência das Par-
tes da Convenção sobre Diver-
sidade Biológica (CDB) das Na-
ções Unidas, que este ano teve 
Cali como sede da 16ª edição.

Criada durante a Confe-
rência das Nações Unidas so-
bre Meio Ambiente e Desen-
volvimento, conhecida como 
ECO92, no Rio de Janeiro, a con-
venção é um tratado interna-
cional que trata da conservação 
e uso sustentável da biodiver-
sidade e da repartição justa e 
equitativa dos benefícios pro-
venientes da utilização dos re-
cursos genéticos.

O órgão subsidiário se so-
mará a outros dois existentes 
que prestam assessoramento 
científico e técnico sobre os 
elementos de negociação em 
apoio ao secretariado respon-
sável por organizar as COPs da 
Biodiversidade. São órgãos per-
manentes, responsáveis tam-
bém pela continuidade dos 
processos entre as presidên-
cias.

Outro avanço da COP16, 
que se encerrou durante a 
madrugada de sábado (2), foi 
o reconhecimento das áreas 
marinhas ecológicas ou biolo-
gicamente significativas (EBSA- 
Ecologically or Biologically Sig-
nificant Marine Areas. (AB)

O ministro Fernando Had-
dad (Fazenda) disse nesta se-
gunda-feira (4) que o governo 
de Lula (PT) está pronto para 
anunciar ainda nesta semana 
o pacote de medidas de corte 
de gastos.

Haddad cancelou uma via-
gem à Europa e voltou a Brasí-
lia, para “se dedicar a temas do-
mésticos”, de acordo com uma 
nota do Ministério da Fazenda 
divulgada no domingo (3). A 
mudança de planos atendeu a 
um pedido do presidente Lula, 
segundo a nota.

“Como o presidente pediu 
para eu ficar e como as coi-
sas estão muito adiantadas do 

Corte de gastos: anúncio 
deve ser nesta semana 

ponto de vista técnico, acredi-
to que estejamos prontos esta 
semana para anunciar [o paco-
te]”, afirmou.

A declaração foi dada de-
pois de reunião de Haddad 
com o Lula no Palácio do Pla-
nalto para tratar de assuntos 
do G20. Também participaram 
do encontro os ministros Rui 
Costa (Casa Civil), Mauro Viei-
ra (Relações Exteriores) e Már-
cio Macêdo (Secretaria-Geral).

O detalhamento ainda está 
sendo acertado pelos mem-
bros do governo. A proposta 
foi discutida de forma mais 
ampla com o chefe do Execu-
tivo pela primeira vez na se-

Declaração foi dada depois de reunião de Haddad com o Lula no 
Palácio do Planalto para tratar de assuntos do G20

mana passada, em reunião no 
Palácio da Alvorada.

“Em relação à Fazenda, tem 
várias definições que estão 
muito adiantadas. O presiden-
te passou o final de semana, in-
clusive, trabalhando no assun-
to, pediu que técnicos viessem 
a Brasília para apresentar deta-
lhes para ele. Eu penso que nós 
estamos na reta final”, disse.

A viagem de Haddad à Eu-
ropa foi cancelada após estres-
se do mercado financeiro com 
a demora do anúncio do go-
verno. 

Na sexta (1º), o dólar dispa-
rou a R$ 5,869, o maior pata-
mar desde maio de 2020. (FP)

Assassinatos foram em decorrência das atividades promovidas por Bruno Pereira na região

REPRODUÇÃO/REDES SOCIAIS

sitado a região outras ve-
zes, Phillips viajava na compa-
nhia de Pereira por este ser um 
experiente indigenista Pereira. 
Com 41 anos de idade, estava 
licenciado da Fundação Nacio-
nal dos Povos Indígenas (Fu-
nai) desde fevereiro de 2020, 
por questões políticas, e atuava 
como consultor técnico da or-

ganização não governamental 
União dos Povos Indígenas do 
Vale do Javari (Univaja).

Os agentes da PF respon-
sáveis pela apuração do cri-
me concluíram que Pereira e 
Phillips foram mortos em de-
corrência do trabalho do in-
digenista. Mesmo licenciado 
da Funai, Pereira continuou 

contrariando interesses de 
grupos que ameaçam o bem-
-estar e a integridade de parte 
da população local. Na Univa-
ja, auxiliava na implementa-
ção de projetos para permitir 
às comunidades tradicionais 
proteger seus territórios e os 
recursos naturais neles exis-
tentes. (AB)

 A O governo federal iniciou 
ontem o pagamento do Auxílio 
Extraordinário para aproxima-
damente 148 mil pescadores e 
pescadoras da Região Norte afe-
tados pela seca histórica deste 
ano. O benefício, no valor de R$ 
2.824, será depositado na Caixa 
Econômica Federal para aten-
der famílias que tiveram suas 
atividades gravemente afetadas 
pela seca e a estiagem nos esta-
dos do Acre, Amazonas, Pará e 
Rondônia

Segundo o Ministério da 
Pesca e Aquicultura, a parce-
la única será paga diretamen-
te na conta que o beneficiário 
tem na Caixa - ou em conta 
poupança social digital aberta 
automaticamente pelo banco. 
No total, serão pagos mais de 
R$ 418 milhões.

Tem direito ao auxílio, os 
pescadores e pescadoras que 
receberam o seguro-desem-

Seca: governo inicia o pagamento de 
auxílio para pescadores da Região Norte 

outubro.
O Amazonas é o estado 

com maior número de bene-
ficiários, quase 79 mil pessoas, 
em 49 municípios. Já no Acre e 
em Rondônia, essa espécie de 
seguro da seca vai beneficiar 
pescadores de 22 municípios 
cada. No Pará, além da capital 
Belém e de Muaná, na Ilha de 
Marajó, trabalhadores de ou-
tras 19 cidades poderão sacar 
o montante.

O auxílio foi instituí-
do pelo governo federal por 
meio da Medida Provisória 
(MP) 1.263/2024 para atender 
as famílias de pescadores ar-
tesanais afetadas pela seca ex-
trema e prolongada que está 
afetando a Região Norte, desde 
o início em junho deste ano. A 
lista com os municípios aten-
didos e a quantidade de bene-
ficiários pode ser acessada na 
página do ministério. (AB)

 A Balanço preliminar do pri-
meiro dia do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) mostra 
que caiu de 28,1%, em 2023, para 
26,6%, em 2024, o percentual de 
candidatos inscritos que não se 
apresentaram para fazer as pro-
vas de linguagens e ciências hu-
manas, além da redação disser-
tativa-argumentativa. 

O MEC também registrou 
que, em 2024, 94% dos estu-
dantes que estão concluindo 
o ensino médio em escolas 
públicas este ano se inscreve-
ram no Enem. O percentual em 
2023 foi de 58%. Em 14 estados, 
o índice chegou a 100%. Na Re-
gião Nordeste, o único estado 
que não atingiu essa proporção 
foi o Maranhão (83%).

As provas e a redação foram 
aplicadas em 1.753 municípios, 
10.776 locais de prova, e quase 
150 mil salas. De acordo com o 
ministro, 90% dos candidatos 
inscritos foram alocados em 

Abstenção no 1º dia do 
Enem cai para 26,6%

até 10 quilômetros das suas re-
sidências. “Isso foi um passo 
importante este ano”, disse o 
ministro que afirmou que “to-
das as ações este ano foram 
cumpridas no horário da en-
trega das provas” e que houve 
aprimoramento dos protocolos 
de segurança.

Quase 5 mil candidatos 
(4.999) foram eliminados por 
deixarem o local da prova le-
vando o caderno de questões 
antes dos 30 minutos finais de 
aplicação; por portar equipa-
mento eletrônico; por se au-
sentar antes do horário per-
mitido; por utilizar impressos; 
ou por não atender orientações 
dos fiscais.

O primeiro dia do Enem 
também registrou 689 ocor-
rências e problemas logísticos 
como emergências médicas; 
interrupções temporárias de 
energia elétrica e problemas 
de abastecimento de água.  (AB)

prego do pescador artesanal e 
que moram em municípios da 
Região Norte em situação de 

emergência, reconhecida pelo 
governo federal e cadastrados 
pelo município até o dia 8 de 
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Curtas

CURTIR . A passagem de 
Bruno Mars pelo Brasil 
está chegando ao fim. Há 
um mês, o cantor ame-
ricano desembarcou no 
país para uma série de 14 
shows e, nesta terça (5), ele 
faz o último deles, em Belo 
Horizonte. No final de se-
mana, o artista aproveitou 
a folga para curtir a capi-
tal mineira e, assim como 
fez em São Paulo, foi a um 
bar. “Ele pediu cerveja, co-
meu torresmo de barriga e 
feijão tropeiro. Ele adorou 
tudo”, disse Bernardino de 
Sá. o gerente do bar Tizé.

LIAM . O corpo de Liam 
Payne, cantor e ex-inte-
grante da boyband One 
Direction, será embal-
samado e transferido a 
Londres, segundo o jor-
nal argentino La Nacion. 
O cantor morreu no dia 
16 de outubro após cair 
do terceiro andar do Ho-
tel Casa Sur, em Paler-
mo, Buenos Aires. Após a 
transferência do cadáver, 
deve ocorrer um funeral 
para o cantor na cidade 
inglesa.

SUSTO . Chris Martin, 
vocalista do Coldplay, 
caiu em um alçapão do 
palco da banda durante 
show em Melbourne, na 
Austrália, neste domin-
go (3). Na ocasião, Mar-
tin andava de costas no 
palco e subitamente foi 
“engolido” pelo alçapão. 
Martin não se machu-
cou e brincou com a si-
tuação. “Isso não foi pla-
nejado e vai acabar no 
YouTube”, disse ele.

“A cannabis 
mudou 
completamente a 
minha vida”. 

Mike Tyson sobre ser um 
defensor assíduo dos efei-
tos positivos da maconha.

M
orreu na madru-
gada desta se-
gunda-feira (4) o 
cantor e apresen-
tador Agnaldo 

Rayol, que ficou conhecido por 
sua voz única e participações 
na televisão brasileira, aos 86 
anos. Ele morreu após sofrer 
uma queda no apartamento 
onde morava, em Santana, na 
zona norte de São Paulo. A in-
formação foi confirmada pelo 
hospital HSANP, onde ele foi 
internado. Segundo sua asses-
soria de imprensa, o artista ba-
teu a cabeça ao cair durante a 
madrugada, enquanto ia ao ba-
nheiro. A lesão gerou um cor-
te. A ambulância enviada pelo 
Samu demorou cerca de 45 mi-
nutos para chegar ao prédio, 
ainda de acordo com a equipe 
do artista. Ao chegar no hospi-

CONHECIDO POR VOZ ÚNICA 
Morre Agnaldo Rayol aos 86
Cantor e apresentador 

morreu na madrugada 

desta segunda de 

traumatismo craniano 

após sofrer uma 

queda em casa

Morre Quincy Jones
O músico, arranjador e produtor Quincy Jones, um dos princi-
pais nomes da música americana, morreu neste domingo (3), aos 
91 anos. Ele foi reconhecido por trabalhos que vão de Count Basie 
a Frank Sinatra e pela reformulação da música pop, ao colaborar 
com Michael Jackson. Jones deixou sua marca em trabalhos que 
vão do jazz ao hip hop. Em seis décadas de carreira, foi ainda trom-
petista e líder de banda. Uma de suas produções mais celebradas é 
o disco “Thriller”, de Michael Jackson, que entrou para a história.

Trabalho
Fabio Assunção, sobre polêmi-
ca em torno do seu filho, João 
Assunção, ter sido visto traba-
lhando no Rock in Rio 2024, em 
entrevista à Quem. “Nunca iria 
incentivar, nem que pudesse, 
que tivesse dinheiro para 30 ge-
rações, jamais iria incentivar um 
filho a não trabalhar. Acho que 
isso significa a gente. Trabalho 
dá dignidade. Isso para mim não 
tem nada comparável”, disse.

Homenagem
Adriane Galisteu fez uma de-
claração a Ayrton Senna neste 
domingo (3), no fim de sema-
na em que o GP de São Paulo 
de F1 realizou uma série de 
homenagens para lembrar os 
30 anos da morte do piloto. 
“Um domingo emocionan-
te. Foram tantas homenagens 
lindas, até a chuva foi para 
você”, a apresentadora escre-
veu nas redes sociais.

Rihanna torcia pela seleção brasileira
Em uma entrevista coletiva recente para lançar a parceira de sua marca, a Fenty com a 
Puma, Rihanna contou que torcia pela seleção brasileira quando era mais jovem. “Nós 
sempre achávamos que o Brasil era o nosso time quando éramos crianças”, relembrou. 
Intérprete de hits como “Diamonds” e “Umbrella”, Rihanna também mencionou que não 
tem um time de futebol favorito. Ao ser questionada sobre um jogador preferido, respon-
deu prontamente: “Nós [ela e o irmão] adorávamos assistir ao Ronaldinho [Gaúcho]”.
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tal, constatou-se que Rayol so-
frera um traumatismo crania-
no. Ele foi intubado, mas não 
resistiu. A voz de barítono mar-
cou a vida profissional de Ra-
yol. É um tipo de extensão vo-
cal acima do tenor, mescla de 
grave e aveludado, e menos in-
tenso que a dos baixos. Seu re-
pertório era repleto de músicas 
românticas. Estão entre seus 
grandes sucessos a interpreta-
ções que ele fez de canções ita-
lianas como “Mia Gioconda” e 
“Tormento d’Amore”, esta usa-
da na abertura da novela “Ter-
ra Nostra”, da TV Globo. Rayol 
começou a cantar muito cedo, 
aos cinco anos, no programa 
“Papel Carbono” da Rádio Na-
cional do Rio de Janeiro. Depois 
ele se mudou para Natal, onde 
trabalhou em rádios locais. Ele 
pausou a carreira quando che-
gou à adolescência. Voltou à 
ativa nos anos 1950, tendo sido 
contratado pela rádio Tupi em 
1956, e lançado um disco dois 
anos depois. Além de cantor, 
Rayol foi apresentador de TV e 
ator, tendo participado de no-
velas da TV Record como “As 
Pupilas do Senhor Reitor”, lan-
çada em 1970, e “Os Deuses Es-
tão Mortos”, do ano seguinte.


